Escambray INFORMATIVA • 3



España figura entre los mercados de mayor crecimiento en los últimos años, según fuentes del Mintur en Sancti Spíritus. /Foto: Alipio Martínez

Despierta el turismo

Con grandes expectativas se inició en el territorio la temporada alta del turismo, marcada por diversas acciones de comercialización que tienen como propósito resaltar los atractivos de este destino

Ana Martha Panadés

Más de 2 000 viajeros diarios se alojan ya en habitaciones del sector estatal y no estatal en el destino turístico Trinidad-Sancti Spíritus, que inició la temporada alta con aspiraciones de crecer en el número de vacacionistas y reactivar definitivamente una de las actividades económicas de mayor dinamismo en Cuba.

Posicionar opciones y servicios del polo espirituano en los mercados tradicionales (Canadá, Francia, Alemania), así como ampliar y consolidar otros, constituye la estrategia comercial más importante, según manifestó a *Escambray* Yordanis Fernández Alonso, delegado del Ministerio del Turismo (Mintur) en la provincia.

A tono con esos propósitos, se han recibido en el territorio varios turoperadores y representantes de agencias de viaje, quienes aprecian los atractivos del producto turístico y disfrutan de sus principales ofertas, entre ellas, recorridos por las dos villas coloniales, excursiones al Valle de los Ingenios, al Parque Natural Topes de Collantes y otras reservas ecológicas, además de acceder a las propuestas de sol y playa.

La iniciativa logra captar la atención de estos turoperadores e *influencers*, como sucedió recientemente con el viaje de familiarización (Grupo Fam) procedente de España, que reconoció las potencialidades de la ciudad de Trinidad al considerarla uno de los destinos más integrales de la isla caribeña.

La iniciativa promocional coincidió con el vuelo inaugural Madrid-Santiago de Cuba de la aerolínea Iberojet, que incluye entre sus ofertas la visita a varias ciudades patrimoniales, como Camagüey, Cienfuegos, La Habana y Trinidad. De esta última, Arianna Gorgas Méndez, líder del grupo de familiarización Fly For Vacations, declaró que "es como vivir una novela de época; un encanto colonial".

La provincia espirituana dispone de poco más de 2 000 habitaciones en instalaciones turísticas y casas de arrendamiento para acoger a los vacacionistas que opten por este destino durante la temporada alta —comprendida entre los meses de noviembre y abril—. Mejoras en la planta hotelera y nuevas ofertas y servicios, principalmente en los hoteles Memories Trinidad del Mar y Village Costasur, se han ejecutado en aras de elevar los estándares de calidad.

Fernández Alonso agregó que el Mintur presta especial atención a los aseguramientos, al tiempo que prosigue el proceso inversionista para aumentar las capacidades de alojamiento, los trabajos en las habitaciones fuera de orden y toda la estrategia de comercialización entre los diferentes mercados europeos, en particular el español, uno de los de mayor crecimiento en los últimos años.

Cirugía neonatal se abre paso

En los últimos 10 años, más de 120 recién nacidos espirituanos han sido operados de diferentes enfermedades, en su mayoría malformaciones congénitas

Texto y foto: Arelys García Acosta

Con más del 95 por ciento de supervivencia de recién nacidos graves sometidos a intervenciones quirúrgicas, Sancti Spíritus figura entre las tres primeras provincias cubanas con mejores resultados en la cirugía neonatal.

Gracias al trabajo multidisciplinario en la atención de estos pacientes, al desarrollo de la anestesiología y al empleo de nuevos medios diagnósticos y técnicas operatorias. se exhibe tal indicador, apuntó el doctor Manuel . Ramón López Fuentes, especialista de primer grado en Neonatología y responsable del Comité de Morbilidad Continua en la Unidad de Cuidados Intensivos Neonatales del Hospital General Provincial

Camilo Cienfuegos.

Al decir del especialista, las estrategias de intervención y el tratamiento oportuno en dicho servicio también han tributado a la recuperación y a una mayor calidad de vida de estos niños.

Según trascendió en la más reciente jornada virtual de Neonatología, los cirujanos pediatras, de conjunto con otras especialidades médicas, han demostrado una elevada capacidad resolutiva, y a ello se une la labor sistemática en el diagnóstico prenatal en el que el Centro Provincial de Genética Médica espirituano ha desempeñado un papel fundamental.

En los últimos 10 años, más de 120 recién nacidos de la provincia han sido operados de diferentes enfermedades, fundamentalmente malformaciones del tracto digestivo y del tubo neural, defectos congénitos que pueden ocasionar daños importantes, incluso, conducir a la muerte.

Desde el 2018, en la mayor institución sanitaria de Sancti Spíritus se emplean dos salones de operaciones para la práctica de las cirugías neonatales, incluidas las complejas, por lo que los bebés no tienen que ser trasladados al Hospital Pediátrico Provincial José Martí Pérez.

La entrada en funcionamiento de un equipo de última generación para detectar cardiopatías congénitas en recién nacidos en la Sala de Neonatología del Camilo Cienfuegos facilita la realización de diagnósticos tempranos y la adopción de conductas quirúrgicas en los casos que así lo requieran, remitidos en su mayoría al Cardiocentro Pediátrico William Soler, de La Habana.



El tratamiento quirúrgico oportuno ha tributado a una mayor calidad de vida de estos niños.

¿Por qué se adelanta el apagón?

Yosdany Morejón Ortega

Desde hace unas semanas, los horarios de apagones planificados por la Empresa Eléctrica de Sancti Spíritus (EESS) no se cumplen con la exactitud a la que el pueblo estaba acostumbrado, específicamente cuando al bloque le corresponde el corte del servicio de ocho a doce de la noche.

En estos casos, con frecuencia se alerta en el grupo de Telegram de la EESS que varios circuitos comenzarán a afectarse a partir de las cinco de la tarde.

Esta situación ha provocado llamadas a la Redacción de *Escambray* y mensajes en las redes sociales. Y es que a muchos les cuesta entender el motivo del "apagón adelantado" para su circuito, cuando durante los últimos meses se cumplió cabalmente el esquema aprobado por la EESS.

La provincia mantiene la planificación en dos bloques como ha sido habitual; sin embargo, desde que el país regresó al horario normal el pasado 6 de noviembre, ha sido necesario adelantar la desconexión de ciertos circuitos planificados dentro del horario de 8:00 p.m. a 12:00 a.m., confirma a este órgano de prensa Yoanny Acosta Solenzar, director general de la EESS.

"Hemos tenido que apagar fuera de planificación a partir de las cinco de la tarde y ello obedece al hecho de que ahora anochece más temprano, lo cual ha corrido los horarios de mayor consumo en el país y hoy tenemos un pico máximo entre las 5:00 p.m. y las 5:30 p.m. y hasta las 6:30 o 7:00 p.m.".

De acuerdo con Acosta Solenzar, se reporta un elevado consumo en estas horas, por lo cual, ante el déficit de generación actual, resulta necesario desconectar algunos circuitos a los que les correspondería ser apagados entre las ocho y las doce de la noche.

Al decir del director general de EESS, el temprano encendido del alumbrado en las viviendas del país, así como el de las avenidas y demás calles, coincide con la cocción de los alimentos y esto dispara la demanda de electricidad: "Ante ello no queda otra opción que apagar circuitos fuera de la planificación", acota.

"Dada la planificación actual, un bloque entra en rotación de 2:00 p.m. a 8:00 p.m. y el otro, de 8:00 p.m. a 12 a.m., pero cuando adelantamos los apagones es porque no tenemos más opción".

Refiere que este martes, por ejemplo, Sancti Spíritus tuvo una afectación máxima de 83 megawatts por déficit de capacidad de generación, lo cual supera la capacidad total de cualquiera de los dos bloques y si a esto se le suma la coincidencia con el horario pico, la única alternativa es adelantar el apagón.

"También sucede que alertamos a través de Telegram a ciertos circuitos de que pueden ser apagados a partir de las cinco de la tarde, pero luego disminuye el nivel de consumo en el país o aumenta la generación eléctrica y no los apagamos. Sin embargo, entendemos el estrés que esto puede generar en casa, pero hacemos la alerta para que las personas se planifiquen y adelanten la cocción de los alimentos".

Acosta Solenzar desmiente además algunos rumores que circulan en redes sociales asociados a los circuitos 121, 113 y 111, los cuales durante una semana de forma alterna alimentan al Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus y cuya estrategia se mantendrá sin alteraciones.

"Las rotaciones de estos circuitos se mantienen como hasta ahora, porque son las únicas posibilidades que tenemos para alimentar a ese centro hospitalario", concluye.